

# DIARIO DE CÓRDOBA

Dirección telefónica: DIARIO  
APARTADO N.º 30  
TELÉFONO 184

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Correspondencia: Al Director.

ÚLTIMAS NOTICIAS DE LA MADRUGADA

Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUEO  
CONCERTADO

N.º 20 849

Subscripción en Córdoba. Trimestre. 6 Ptas.  
Idem resto de España. 6  
Idem en el extranjero. 10  
Pago adelantado.  
Número suelto, 10 céntimos.

VIERNES 7 DE SEPTIEMBRE DE 1917

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar en la cuenta plana un anuncio al mes, que no exceda de quinientos líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando, por el mismo, el importe del Timbre, a razón de diez céntimos por cada línea.

AÑO LXVIII

## EL PRECIO DEL PAN

### Anulación del aumento

Ayer, por la tarde, bajo la presidencia del gobernador civil señor Fernández Ramos y con asistencia del alcalde, señor Carrillo Pérez se reunió la Junta de Subsistencias, tratando principalmente del aumento del precio del pan.

Se adoptó el acuerdo de encomendar a los señores Fernández Ramos y Carrillo Pérez la celebración de una conferencia con los fabricantes de pan, para procurar la resolución del asunto.

Por la noche se verificó la expresada entrevista en el Gobierno civil, bajo la presidencia también del señor Fernández Ramos y asimismo con asistencia del señor Carrillo Pérez. Concurrieron los señores de las tahonas, en su totalidad.

La deliberación fue muy detenida, exponiendo detalladamente los antecedentes de la cuestión y señalando el hecho, ya en otras ocasiones análogas mencionado, de que el público impone la fabricación de pan con harinas de precio, que hoy es imposible.

El señor Fernández Ramos manifestó que se habían de los gobernadores de diversas provincias los datos necesarios respecto al precio del pan, para someterlos al estudio de la Junta de Subsistencias y que esta en definitiva fijase el precio del expresado artículo.

Como consecuencia de ello y mientras se adopta aquella determinación, los pauderos manifestaron que anulaban la subida última hecha, de suerte que, a partir de hoy, el pan de familia, cuyo precio había sido elevado a 45, vuelve a tener el de 42 y el de primera, que había sido y puesto a 54 descendiendo a 50, que es lo que valía.

Advertieron los fabricantes que ya tenían elaborado el pan para hoy con la indicación de los precios últimos—45 y 54—pero que, esto no obstante, lo venderían ya a 42 y 50.

Así se hará hasta que en los comienzos de la próxima semana resuelva en definitiva la Junta de Subsistencias.

Nos complacemos en tributar el entusiástico aplauso que en justicia merecen a los señores Fernández Ramos y Carrillo Pérez por el hábil resultado de su acertada intervención en tan importante asunto y asimismo consideramos digna de elogio la conducta de los fabricantes, que se han aliado a anular la subida del precio del pan.

Repetimos que, a partir de hoy, el pan de familia volverá a valer a 42 y el de primera a 50, aunque, por estar ya elaborado cuando se adoptó el expresado acuerdo tengan marcados los precios anulados: 45 y 54.

## DE SOCIEDAD

Ha regresado a esta capital, acompañado de su familia, el jefe de la Sección administrativa de primera enseñanza don Vicente Narbons.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción a nuestro querido amigo don Emilio Vives Extrems, correspondiente del DIARIO en Villavieja de Córdoba.

Ha regresado de San Sebastián, Bilbao y Santander el exalcalde de esta capital don Salvador Muñoz Pérez, acompañado de su familia.

Ha regresado el inspector provincial de Sanidad don Carlos Fernández.

## De Instrucción pública

Ha solicitado que se le conceda la jubilación reglamentaria la maestra de la Granjuela de la Parra, Dña. María Amaro.

Solicitud Dña. María Molina solicita que se le nombre maestra interina de la aldea de Cardena (Montoro).

Cese Ha cesado en el desempeño de su cargo el maestro de la primera escuela de Montoro don Jenaro Chio.

## TRIBUNALES

Juicio oral Miñana, ante la Sala primera de esta Audiencia, se verá, en juicio oral y público, la causa instruida en el Juzgado de Montilla contra Antonio Vázquez Pérez, por el delito de atentado.

De la defensa del procesado está encargado el letrado señor Alvarez.

Visita de cárceles Hoy, a las once de la mañana, se verificará la visita general de cárceles.

Jurados Lista de los jurados del partido judicial de Baena que han de comparecer en esta Audiencia los días 22 y 23 de Octubre próximo, a las doce, para formar parte del Tribunal que ha de conocer de la causa seguida en dicho Juzgado, por los delitos de malversación y homicidio, contra José Sánchez Romero y José López Horcas.

Cabezas de familia.—Don Teodoro Al alá López, don José Ariza Hite, don José Alba García, don Gabriel Ariza Tarita, don José Baena Plaza, don José Casado Villanueva, don Francisco Casado Lezano, don Rafael Contreras Ramirez, don Manuel Espinosa Muñoz, don José Rafael Flores Dorado, don Francisco Garrido López, don Ricardo Hacedero de Dios, don Domingo Santiago Trujillo, don Manuel Villa Mármo, don Juan Calvo López, don Joaquín Jiménez Pérez, don Antonio López Ortiz, don Francisco Rodríguez Luque, don Rafael Hidalgo García y don Manuel Torres Cabete.

Capacidades.—Don Manuel Aranda López, don José Baena Bernabéu, don Vicente Casado Lozano, don Higinio Garrido Fuente, don Angel

López Reyes, don Valeriano Pérez Arrebola, don Joaquín Rodríguez Morales, don José Santaella Ariza, don Rafael Santaella García, don Joaquín Valenzuela Villalobos, don Juan Fernández de Molina, don Manuel Rodríguez Jurado, don Vicente Arrebola Carrillo, don José Joaquín Villarreal Serrano, don Ramón Gordillo Sabariego y don Juan Hidalgo Gallardo.

Supernumerarios.—Cabezas de familia.—Don José Monserrat Sierra, don Manuel Camuñas Ruiz, don Rafael García Ruiz y don José Guzmán Sánchez de Toro.

Capacidades.—Don José Moreno Vargas Machuca y don Rafael Moya Sánchez.

Cargo vacante Está vacante el cargo de médico forense y de la prisión preventiva de La Rambla, dotado con el haber anual de mil pesetas.

Puede ser solicitado en el plazo de treinta días.

## DEL GOBIERNO CIVIL

La Comisión de monumentos Presidida por el Gobernador civil ha celebrado sesión la Comisión provincial de Monumentos, para despachar varios asuntos de trámite.

En esta sesión dióse cuenta del traslado del Museo Arqueológico provincial a su nuevo local de la plaza de San Juan.

La langosta La Junta local para la extinción de plagas del campo de Villanueva del Duque remite relación de los terrenos invadidos por la langosta y la de Pedroche comunica que en aquel término no ha aparecido la plaga.

Obras de defensa Don Luis Gamero Civico, vecino de Palma del Rio, solicita que en su huerto de la Sotilla se efectúen las obras necesarias para defenderlo de los daños que causen en el terreno la subida de las aguas del Guadalquivir.

Renuncia Don Jerónimo Lozano Luna renuncia el registro minero del Paraiso, en el término de Fuente Objejana.

Licencias El gobernador concedió a su licencia para cazar al vecino de Montoro don Diego Conde García, al de Córdoba don Francisco Cámara Muñoz, al de Puente Gail don Juan López Quintero y al de Hornachuelos don Francisco Díaz Fuentes.

## SUSCRIPCIÓN POPULAR

### EL MONUMENTO A BARROSO

Vigésima lista de la suscripción iniciada para erigir un monumento en Córdoba al ilustre patriota señor Barroso y Castillo (q. e. p. d.):

Nombre	Pesetas
Suma anterior	57.241'95
D. Andrés Salvador y Cruz, de Rute	125'00
> Ramón Soriano Cebrían, de Córdoba	15'00
> Baldomero Rodríguez, de ídem	10'00
> Joaquín Fernández, de ídem	5'00
Recundación hecha por el Centro Liberal de Pozadas	540'35
Total	57.986'70

Seguen recibiendo cantidades en el domicilio del Tesorero, señor Antón Gómez, plaza de Séneca 28, Córdoba.

## DE LA PROVINCIA

Desaparición De los sitios denominados Cerro de Carranza y Granadillos, del término de Lucena, han desaparecido varias caballerías de la propiedad de Juan Tenor Rodas y Antonio Sánchez Tenor, vecinos de Jauja.

Incendio En el sitio conocido por Yeguarizas, situado en el barrio nuevo de Santaella, ha ocurrido un incendio, siendo pasto de las llamas un almiar de paja de la propiedad de don Emilio Muñoz Estrella, vecino de Eoija.

Reclamado La benemérita ha detenido en Puente Jenil, por hallarse reclamado por esta Audiencia provincial, a Santiago Jiménez Muñoz (s) Tociño.

Corta de árboles Ha sido denunciado Juan Ruiz Molina que en la finca el Huerco, del término de Adamuz y propiedad de don Pedro Cuadrado, cortó seis álamos y un chopo, sin autorización para ello.

## NOTICIAS MILITARES

Con permiso Marcha con permiso a Montemayor (Cáceres) el médico del Segundo Establecimiento de Remonta don Bonifacio Collazo.

A Sevilla Se ha incorporado a su destino en Sevilla el primer teniente de aquel batallón de Reserva don Baldomero Bergel.

En comisión El músico mayor del regimiento de la Reina don Juan Benzeo marcha a Cantillanes en comisión del servicio.

Regreso Ha regresado de Lucena y Montoro el primer teniente de esta Zona don Manuel González.

Incorporado Se ha incorporado a su destino el primer teniente de la Zona de Montoro don Sebastián Pérez, que regresa de Badajoz de desempeñar una comisión del servicio.

Visita de cárceles En la orden de la plaza de ayer se anuncia la visita general de cárceles, consignándose instrucciones sobre la misma.

Autorización El gobernador militar ha autorizado la corrida de novillos que el día 8 del corriente se ha de verificar en la plaza de toros de esta capital.

Variación de horas Se ha dispuesto que las horas de despacho en la Farmacia Militar sean de ocho a doce de la mañana y de tres a siete de la tarde.

Ascenso Han obtenido el ascenso al empleo inmediato el primer teniente del regimiento de la Reina don Félix Vitiación Camacho y el segundo teniente de la Guardia civil don Manuel Rioja González, perteneciente a esta Comandancia.

Ampliación Para ampliación y saneamiento de la cuadrada del cuartel de Caballerías ha sido formado y aprobado el oportuno proyecto.

Destino Ha solicitado destino en África el comandante de Caballería don Baltasar Gil Picacho.

## COLEGIALA

La amaba intensamente. Era rubia y gentil, y bajaba los ojos cuando yo la miraba. ¡Oh, ventura inefable, paraíso infantil en que mi alma suspiraba...

Yo estudiaba latín. Ella iba al Colegio del Sagrado Corazón de María; todo blanco y azul, como un místico arpegio, en un jardín fragante donde Abril florecía.

Mi corazón estaba florido para ella, como el altar con rosas que en la capilla ardía. ¡Era para su amor como una estrella sentimental el alma mía!

A extasiarse a su lado iba mi pensamiento; y yo hubiera querido en la ausencia sombría; no ser yo, sino ella; convertirme en su aliento, ser su dedal de plata o el libro en que leía.

Era rubia y muy bella. Se llamaba Leonor. Me miraba cuando yo no advertía... Yo la amé mucho tiempo sin decirle mi amor. Y acaso ella me quiso como yo la quise.

Rafael Lasso de la Vega.

## Boletín Oficial

Resumen del número correspondiente al día 5 de Septiembre. Jofatura de minas.—Anuncio de solicitud de pertenencias. Decreto anulando otro.

Audiencia provincial de Córdoba.—Listas de jurados que han de intervenir en las vistas de causas de los juzgados de la Rambla, Posadas y Aguilar señaladas para el próximo cuatrimestre.

Audiencia territorial de Sevilla.—Rectificación de errores cometidos en las listas de aspirantes a jueces municipales y los pueblos de la provincia de Córdoba que expresa.

Ayuntamientos.—Extractos de los acuerdos tomados por el de Izájar en sus sesiones del mes de Julio último y por el de Nueva Carteya en las del segundo trimestre del año actual.

Anuncios de tener expuestos al público los de San Sebastián de los Ballesteros y Pañarroya los proyectos de presupuestos ordinarios para el año próximo y los de Alamedinilla y la Victoria los proyectos de arbitrios.

Anuncio para adquirir en arrendamiento una casa en Montilla con destino a cuartel de la Guardia civil.

Juzgados.—Edictos del de Córdoba citando a los parientes de Luis Alvarez Rivera y a Francisco García García y Antonio Amador Fernández, del de Lucena encargando la busca de doce cerdos robados el 27 de Agosto del caserío Castro Carrillo, de aquel término; del de Fuente Objejana la de dos barras de plomo hurtadas el 27 de Agosto de un vagón del ferrocarril de la estación de Cabeza de Vacas; del de Castro del Rio la de una yegua sustraída el 20 del mes último del cortijo de Tajagromo de aquel término; del de Cazalla citando a Francisco Canales; del de Pozoblanco a Francisco Martín López; del de Córdoba a Antonio Fernández Castro y del Juez instructor de la Capital general de la segunda región a Francisco Casado.

## La Asociación médica regional

Tenemos el gusto de comunicar a nuestros colegas que, con fecha 4 del corriente, hemos recibido carta del señor Jefe del tráfico de la Compañía de ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante, en la que se nos manifiesta que la Compañía accede a nuestra solicitud de la tarifa X 17 para todos los que asistan a la Asamblea nacional de Unión Médico-Farmacéutica que se ha de celebrar en Córdoba en los días 1, 2 y 3 del próximo mes de Octubre.

Por lo que nos permitimos recordar a todos los colegas que hayan de asistir envíen a la mayor brevedad su adhesión, si quieren recibir el carnet que les dará derecho a disfrutar de la rebaja que supradichos tarifa concede a los assembleístas y a sus familias.

Dentro de breves días haremos público el programa de los días de Asambleas.—El Secretario del Comité provincial.

Continuación de la lista de adheridos a la Asamblea: Don Manuel Paniagua, médico titular y teniente de Aguilar de la Frontera.

Don J. Carrillo de Albornoz, farmacéutico en Ayllón, de la provincia de Sogovia.

Don Celestino Valdeón Díaz, médico titular de Belmez.

Don Rafael Bernabeu, médico particular de Sevilla.

Don José Llorens, médico de Málaga y director de la revista profesional «La Clínica Malagana», órgano oficial de la Asociación Médica Regional.

Don Antonio O'Donnell, médico titular de Castilleja.

Don Carlos Muñoz Ros, médico titular de Cazalla de la Sierra.

Don Antonio Fernández Campos, médico titular de San Juan de Aznalfarache.

Don Francisco Rodríguez, médico titular de Alcolea del Rio.

Continuará en los días sucesivos.

Los médicos y farmacéuticos que deseen asistir deben enviar las señas de sus domicilios a la Redacción de «Unión Médica», Riego, 5, Sevilla; al secretario de la directiva de Córdoba, don Manuel Ruiz Mays, Cardenal Toledo, 6, o al presidente del Colegio de Farmacéuticos de Sevilla, Colioco, 2 y 4.

Los que así lo hicieron recibirán quince días antes de la Asamblea un carnet de identidad que les dará derecho a la rebaja en el billete de ferrocarril y en el hospedaje. Las adhesiones pueden enviarse por carta, tarjeta postal, tarjeta de visita o remitiendo el boleto de inscripción que figura en las revistas órganos oficiales de la Asociación.

Los assembleístas no tienen que satisfacer ninguna clase de cuotas.

## Una opinión acerca de la lectura

El leer, parece que no tiene otro significado y otra efectiva explicación que aquella con que lo define el Diccionario: «Pasar la vista por el escrito pronunciando o no pronunciando las palabras, compuestas de signos convencionales, que llamamos letras».

De la lectura para sí, o sea sin pronunciar para que oigan los demás lo que se lee, muy poco hemos de decir. El que lee para sí, que transmite mejor o peor a su imaginación lo que lee, sólo depende de su instrucción y para él hace, que a nadie puede molestar con la mucha o poca incorrección de su modo de leer.

Al contrario, si lee para los demás, influye tanto la manera de leer para que el que escuche comprenda lo que leen y tal como el autor de aquel escrito lo ha sentido al hacerlo, que hay muchas obras buenas que, en el modo de leerlas, se les da o se les quita su bondad, por mucha que de esta tener pueda.

De la manera de leer, depende que el que oye entienda y sienta mejor o peor lo que le leen. En toda oración explicativa, la claridad perfecta del que la explica, es la parte más esencial para la comprensión del que lo oye.

Un lector mediano o dispuesto que comprenda mejor o peor lo que lee, puede leer para sí, sin que otro pueda apreciar sus condiciones y aptitudes como lector, más aquel que lee alto para que oigan los demás, todo oyente que lo escuché y tenga un mediano criterio, se hace juez de las actitudes fisiológicas que para el caso tenga el lector.

Una cosa es saber leer y otra el poder leer con la perfección debida para leer a los demás. Para lo primero, aparte de su mejor o peor comprensión, están capacitados todos aquellos que comprendan lo que leen. Para lo segundo, sólo aquellos que tengan condiciones no sólo de saber sino de naturaleza para ello.

La lectura, considerada como arte, no todos nos hallamos capacitados para practicarla en su verdadera acepción. Los unos por carecer de facultades físicas para ello y otros por no comprender con la perfección debida el valor justo, bien de toda palabra escrita, bien los signos convenientes para la puntuación exacta de la lectura.

Una cosa es leer y otra transmitir bien lo que se lee. Para comprender bien lo que se lee, es necesario tener, no sólo el conocimiento exacto de toda palabra que se lee, sino el valor de las mismas con relación a la cosa que se refiere en su sentido particular, con el fin de aproximarse lo más posible al que el autor del escrito haya querido darle. Y para transmitirlo en toda su extensión, unir a lo bien leído el sentimiento, placer o alegría que aquel requiere; pues bien puede un individuo conocer el valor de lo que está leyendo y carecer de las condiciones laringeas y acústicas necesarias al efecto, y por lo cual de las indispensables a dar a la lectura el arte que para expresarlo y transmitir su sentimiento a los que al lector escuchan requiere.

Por consiguiente, es indispensable para leer a los demás: conocimiento exacto de toda palabra que se lee, así como de toda puntuación ortográfica de la lectura. Voz clara, pronunciación correcta, dar al sonido hablado el sentimiento o brusquedad que el autor haya querido significar en sus escritos. La falta de cualquiera de estas condiciones será suficiente para desvirtuar el efecto que tener debe un buen escrito.

También entra por mucho, para que el lector aine la expresión, sonoridad y sentimiento de lo que lee, estar convencidos de que aquellos que escuchan su lectura, no sólo están pendientes de su palabra, sino que comprenden perfectamente aquello que se les está leyendo.

Lo mismo que ocurre a un profesor de música al oír tocar un instrumento, ocurre al instruido profesor en lectura cuando oye leer a un individuo. El primero, al oír tocar una música cualquiera, fácilmente comprende si el que la toca lo hace por afición o con verdadero conocimiento musical. El segundo, cuando oye leer o recitar a un individuo, aprecia si aquel que lee o recita, lee o recita lo que sabe, o recita y sabe lo que lee.

La música es igual que la lectura: tiene reglas, claves y signos, onyas figuras, por su forma y colocación, aumentan o disminuyen los sonidos. El que aunque haciendo música desconoce aquellos detalles, no puede apreciarlos en toda su importancia, por lo cual, el que a conciencia los conoce, deduce, al oírlos, al conocimiento musical de aquel que para un profano tan bien un instrumento.

Igual acontece con la lectura. Para leer bien, además de las indispensables condiciones de gar-

ganza y pronunciación para dar sonoridad a lo que se lee, es indispensable, para que un profesor apruebe ésta, conocer perfectamente todo signo de puntuación y el sentido que a cada uno de ellos merece darle, y así como al hombre entendido en ortografía, al leer un escrito y fijarse en sus faltas ortográficas fácilmente pierde la hilación de aquel escrito que lee, así el que escucha la lectura mal hecha, no aprecia la importancia que tener puede, necesitando él por él leerla para poder apreciarla, así como se da cuenta de la mayor o menor actividad de aquel de quien la ha escuchado.

La buena lectura—y llamamos buena la que en sí lo sea—bien leída o recitada, es tan melódica como la buena música, cuando a las bellezas de un buen escrito se unen las condiciones de un buen lector.

Sin condiciones naturales, no pueden leer a los demás ni aún los que mucho sepan, y sin comprender lo que se lee, tampoco a los demás debe leerse.

Para toda práctica, es necesario el saber y como complemento de ello, y además de condiciones, unir a ellas el gusto, pues éste entra por mucho en todo aquello en que el arte se exterioriza y con lo bello se relaciona.

Hilario J. Solano.



El general Gillaumot, comandante del ejército francés que se apoderó de la costa 304.

## LA BOLSA

Cotizaciones del día 6. Efectos públicos españoles.—4 por 100 perpetuo interior, 74'70.—5 por 100 amortizable, 93'90.—Cédulas hipotecarias a por 100 500 pesetas, 98'00.

Valores sociedades de nacionales.—Banco de España, 460'00.—Compañía Arrendataria de Tabacos, 000'00.—Banco Hipotecario, 206'00.—Hispano-Americano, 000'00.—Español de Crédito, 86'90.

Cambios sobre el extranjero.—París a la A, 77'50.—Londres a la vista, 21'32.

## Una nueva ley de Instrucción pública

Se han anunciado nuevas reformas en Instrucción pública, y una vez más me he echado a temblar, como si en un gran local donde hubiera reunidos cientos de personas honradas entrara un gigante con una cachiporra y los ojos vendados a dar cuenta de tres o cuatro picaros que entre el buen público se hubieran mezclado confundidos.

Mucho peor que una organización mala, es un cambio continuo de organización.

Desde que hacia la época del «leaste» se hizo de la Instrucción pública un ministerio de entrada para ensayo de reformadores, el gigante de la cachiporra no ha cesado de asomar.

Organizar o reformar la Instrucción pública es una función técnica, y la obra sólo puede inspirar consideración cuando la realiza un técnico o una colectividad técnica.

Es cierto que nuestros ministros, si bien salvados raras excepciones, no suelen ser técnicos, tampoco suelen ser los verdaderos autores de las leyes y decretos que llevan sus nombres; pero lo son los asesores que la «afición», el capricho, el acierto casual o el habitual error ha procurado a cada uno, y de aquí la heterogeneidad, incongruencia y falta de sistema en la balumba de reformas llevadas en estos tres últimos lustros.

Por lo que toca a la alta instrucción; para hacer en España la reforma, o mejor dicho, la revolución que se necesita, el punto de partida indispensable es el conocimiento de la realidad; la convicción consciente de que muchas de las instituciones que aquí se llaman superiores resultan sólo elementales, entre otras razones, porque los alumnos (y alguna vez los catedráticos), llegan allí sin la preparación necesaria; de que nuestras universidades son en gran parte semilleros de pedantería y privilegios burocráticos, de que en muchos, muchísimos de los altos centros, parte del profesorado es incompetente, el material insuficientemente y la institución continúa como antiguo en su fase de pedanterismo, por lo cual las gentes que salen de allí con un título, no son equivalentes intelectuales de los que han obtenido otro de igual denominación en otras naciones europeas; así de un bando «beligerante» como de otro.

De la mayoría de esos centros superiores españoles se sabe muy poco, y con frecuencia pesadamente orientado.

Los que aquí sobrestiman en el saber lo dejen a lo que han estudiado y trabajado particularmente fuera del área de infección del oficialismo español; ya en un centro extranjero, ya particularmente, con mayores esfuerzos, y teniendo que luchar contra la hostilidad del medio.

# GONZALEZ HERMANOS

Sevilla - Córdoba - Huelva - Málaga

Mosaicos - Azulejos - Cemento "Lafarge" - Tubos de grés  
Calentadores de agua - Bañeras - Lavabos - Inodoros -  
Bidets, etc., etc. - Pinturas "Matolin"

EN CÓRDOBA GRAN CAPITAN, NUM. 19

La gran reforma de la Instrucción pública debiera, pues, consistir, en cuanto al personal, en ir a buscar a todas estas personas eminentes, que no ocupen ya su puesto, y cuando no las haya en España buscarlas en el extranjero, para que inspectaran en nuestros anónimos centros oficiales esa intensidad de vida científica que ellos adquirieron fuera. Y concomitante con esa reforma, se impone la de dotar a esos centros de locales, material y presupuestos suficientes para que tal vida sea en ellos posible.

Esto no se puede comprender por el mero hecho de ser político. Sólo está al alcance del propio hombre de estudio, del que ha comprobado por sí mismo los defectos de los centros oficiales, la mezquindad de sus resultados y los esfuerzos necesarios para adquirir fuera de ellos la cultura que fingen dar y no dan.

Reformas que no se asentaran sobre las dos bases apuntadas, sólo servirían para molestar con nuevas perturbaciones a estudiantes y catedráticos y para demostrar que el elemento oficial no sabe resolver el problema.

No habiéndose aún publicado el proyecto (y pese a los malos barruntos que me da algo que sobre él ha anunciado la prensa), me guardaré muy bien de prejuzgarlo. No hago más que adelantar el criterio en que oportunamente basaré mi opinión.

Emilio H. del Villar.

## NOTAS TAURINAS

### La corrida a beneficio del Monumento al Gran Capitán

#### Reseña de los novillos

He aquí la reseña de los seis hermosos novillos-toros que han de lidiarse en nuestro circo taurino el próximo día 8, festividad de Nuestra Señora de la Fuensanta, corrida organizada, como en días anteriores hemos dicho, con el objeto de allegar fondos para la pronta terminación del Monumento al Gran Capitán:

Perdigón, castaño, núm. 16.—Artillero, beerrando en colorado, núm. 41.—Viborito, negro bragado, núm. 11.—Pajarito, ojo de perdiz, número 39.—Sevillano, cárdeno, núm. 17.—Mejino, negro, núm. 40.

Todos son de excelente lámina, están muy bien criados y se hallan limpios de defecto alguno que pudiera dar origen a que fueran desechados por no reunir condiciones para la lidia.

En lo que a bravura respecta nada hemos de decir, pues de sobra saben, toreros y aficionados, que los toros de don Antonio Guerra no desmerecen de los de otras ganaderías.

#### Más donativos

El Gobernador civil señor Fernández Ramos ha donado cien pesetas para la corrida que se ha de celebrar con el fin antes indicado.

#### Remisión de localidades

Continúa la devolución de localidades, acompañadas de su importe.

Además de las personas cuyos nombres ya hemos publicado, ayer las remitieron los señores siguientes:

La Sociedad de Socorros Mutuos «La Mutual Latina», don José Vázquez de la Plaza, don José Aino, señores Rodríguez Hermanos, don Rafael Gutiérrez Villegas y don Antonio Pineda de las Infantas.

#### ¡Hay que darse prisa!

En vista del considerable pedido de localidades que diariamente recibe la Comisión organizadora de la corrida, recomendamos a las personas que no las hayan adquirido que, si quieren presenciarla en sitio fijo, se den prisa, porque están próximas a terminarse hasta las de entrada general.

#### De Lis.

N. de la R.—Acuse de recibo.—Hemos recibido un bien escrito artículo referente al debut en la plaza madrileña del diestro cordobés José Flores (Camará), el cual no reproducimos por haber pasado la oportunidad.

Firmalo el crítico taurino José Verdún, que actualmente se halla en la Corte y que asistió a dicha corrida.

Sírvale estas líneas de acuse de recibo.

## TEATRO-CIRCO

A continuación publicamos la lista de la gran compañía de zarzuela y opereta que empezará a actuar en el Teatro Circo del Gran Capitán el próximo día 22.

Maestro director y concertador, Juan Antonio Martínez; tiple contralto, Amparo Boroná; primera tiple, Luisa Vela; tiple cómico, Rosalía Salvador; primer tenor, José María Belenguer; tiple característico, Concepción Uldazal; otra tiple, Rosario Revilla; barítono, Emilio Sagi-Barbe; bajo cantante, José Altés; tenor cómico, Santos L. Azeite; actor cómico, Manuel M. Couto; segunda tiple cantante, Elena Salvador; bjo cómico, Elías Pérez; actor genérico, Enrique Salvador; segunda tiple cómica, Consuelo Eximeno; apuntdores, José Reparez y Francisco Rera; maestro de baile, Alvaro Bermejo; secretario, Angel Gargallo; maquinistas, Cayetano Sánchez, Rafael Aroca y José Cabello; 14 señoras del conjunto; coro general; sastretería, J. Vils, del teatro Apolo, de Madrid; archivo, Sociedad de autores españoles; peluqueros, Rafael Díaz y Miguel Ruiz; pintor escenográfico, José Martínez Garis, del teatro Real de Madrid; gerente, José María Marín; gran orquesta compuesta de 40 profesores.

Se abre un abono para la sección doble, por siete únicas funciones consecutivas, del 22 al 28 de Septiembre de 1917, representándose lo mejor del repertorio, sin repetir ninguna obra, a los reducidos precios por función: proscenios con seis entradas 20 pesetas y butaca numerada 2.

El abono queda abierto desde hoy hasta el 20 de Septiembre inclusive, en el despacho del café Saizo, de dos a seis de la tarde y de nueve a doce de la noche.

## Gacetillas

### Nuestro Prelado

Ayer, en el tren expreso, regresó a esta capital el último señor Obispo de la Diócesis doctor Guillamet y Coma, acompañado del arcipreste y secretario del Obispado don Francisco de P. Parés Iglesias, de su hermano don Pedro y de su familiar don Fidel Doce.

### El homenaje a Sánchez Guerra

Las personas que deseen firmar en el álbum que los cordobeses dedicarán al Ministro de la Gobernación como homenaje por su actuación durante los sucesos de la última huelga podrán efectuarlo en todo el día de mañana en el Círculo Mercantil, Club Guerrita, Círculo Conservador, Centro Obrero Conservador y redacción de *El Defensor de Córdoba*.

### A la Cárcel

El Cuerpo de Vigilancia ha detenido al blasfemo Rafael Jiménez Jiménez, el cual ingresó en la Cárcel para cumplir arresto gubernativo.

La señorita Roen está pálida, desmirriada, no tiene humor ni alegría, está triste, vomita con frecuencia, digiere mal, sufre desarreglos y se cansa a la menor fatiga.

La institutriz llama la atención a la señora y le recuerda que en un caso semejante la paciente halló una milagrosa curación con el Jarabe de Hipofosfitos Salud.

Quince días después la madre se convirtió en acérrima propagandista del Jarabe de Hipofosfitos Salud, ponderando sus excelencias. La niña, desde entonces, salta, está contenta, tiene el mayor apetito y ha recobrado el color de sus mejillas. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. 27 años de crecientes éxitos. Al comprar el frasco debjen fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfitos Salud.

### Los coches de Correos

Ayer, con el tren correo descendente de Madrid, llegó el primer coche destinado a la ambulancia de Correos, que hace servicio de Madrid a Cádiz.

El nuevo coche está dotado de todas las dependencias necesarias para el servicio de ambulancia, incluso de cuatro camas portátiles para el descanso de los empleados.

Además tiene numerosos casilleros para la correspondencia con rótulos móviles que se acomodan a la dirección de aquella.

Se divide el coche en una oficina para el administrador, sala de distribución, dormitorio, almacén de sacos, retrete y lavabo, todo ello alumbrado con luz eléctrica.

Para caso de incendio, el coche va provisto de un aparato extintor.

Esta mejora introducida en el servicio de Correos es digna de elogio, si bien forma contraste con el material antiguo, que ni reúne condiciones de seguridad ni es decoroso para una dependencia del Estado que está destinada a servicio tan importante como el de Correos.

Para esperar la llegada del nuevo carruaje acudieron a la estación Central de los Ferrocarriles el inspector regional de Correos don José Sánchez Toscano, el administrador principal don Ricardo López Palacios, los oficiales del expreso don Fernando Navarro, Illán y Montis, otros muchos funcionarios y representantes de la Prensa local.

## HIJAS DE FRANCISCO MIRALLES

### Ambrosio de Morales 2.—Córdoba.

Este nuevo establecimiento está siendo muy frecuentado por el público, por haber encontrado en él artículos de verdadera novedad, sobre todo en ropa blanca, blusas, camisería y corsete. No dejen de visitarlo y se convencerán.

### Posesión

Se ha posesionado de su nuevo cargo el oficial de la Tesorería de Hacienda de esta provincia y querido amigo nuestro don Emilio Miranda Rico.

Mucho celebramos el retorno a Córdoba del señor Miranda, compañero nuestro en la prensa, muy estimado, que popularizó el pseudónimo de P. León.

### Insultos

La vecina de esta capital Antonia Serrano Cánovas ha denunciado a Luisa Rodríguez Varona por dirigir insultos a una hija de la denunciante llamada Rafaela Tejero Serrano a la que ayer maltrató Rafael Rodríguez Varona, hermano de la denunciada, promoviendo una fuerte escándalo.

### Misa

La misa y salve que desde primeros de año se vienen celebrando en el altar de Nuestra Señora de las Angustias (iglesia de San Agustín) todos los primeros viernes de mes, queda en este aplazada para el día 14 por causas ajenas a la hermandad.

### Pedid siempre Moriles finos

## EL GRAN CAPITAN

### De la Alcaldía

El alcalde señor Carrillo Pérez ha recibido en el despacho de la Alcaldía las visitas de don Antonio Álvarez, teniente coronel primer Jefe de la Guardia civil de esta provincia; don Leandro González Soriano, médico de la Beneficencia municipal; don Francisco García Ogayar, inspector veterinario; don Manuel Villegas, doctor en Medicina; don Luis Rodríguez Bolaños, don Genaro Monserrat, señora Inspectora de primera enseñanza, don Rafael García Guijo, don Luis Marín Fernández y don Antonio Guerra Rodríguez.

### El célebre Puntas

Ayer fué conducido al Arresto municipal Manuel Puntas, que por no perder la costumbre se hallaba en posesión de una soberbia borrachera.

### Blasfemo

Ayer, en la iglesia parroquial de San Miguel, contrajeron matrimonio la bella y simpática señorita Rafaela Noa Bejarano y el conocido industrial don Rafael Fernández Colmenero.

Actuaron de padrinos los padres del novio. Después de la ceremonia los invitados pasa-

ron al domicilio de la novia, donde fueron obsequiados espléndidamente.

Los cónyuges, a los que deseamos todo género de venturas, marcharon a Sevilla, donde pasarán una temporada.

## PLAZA DE TOROS-IDEAL CINEMA

Hoy, jueves, estreno del 5º episodio y última exhibición del 4º de la sensacional obra de series

## LIBERTAD

Estreno de bonitas cintas cómicas.

## Viajes a Cabra

La Compañía de los ferrocarriles Andaluces establecerá un servicio especial, con billetes de ida y vuelta a precios baratos, para asistir a la corrida de toros que se celebrará mañana en la plaza de Cabra, en la que «Bienvenidos, Galito y Belmonte lidiarán ganado de Gamero Civico.

He aquí la tarifa correspondiente a nuestra provincia:

Luque-Baena, en segunda, 2'95; en tercera, 1'80; Doña Mencía, 1'65 y 1'00; Luena, 1'50 y 0'90; Moriles Horrojo, 2'65 y 1'60; Puente Genil, 3'60 y 2'40; Aguilár, 4'95 y 3'25; Montilla, 5'65 y 3'70; Córdoba, 9'50 y 6'00.

El regreso podrá hacerse hasta Puente Genil por tren especial que saldrá de Cabra a las 20'45 y llegará a Puente Genil a las 22.

### Sin dueño

En la Jefatura de la Guardia municipal está depositada una llave encontrada en la calle de Claudio Marcelo.

### Sufragios

Mañana, a las nueve, en la iglesia del Salvador y Santo Domingo de Silos, se celebrarán tres misas, costeadas por nuestro colega *El Defensor de Córdoba*, su sufragio por las almas de los soldados de las diferentes armas y cuerpos que murieron en el cumplimiento de su deber con motivo de los sucesos de la última huelga.

## SONBREROS DE SEÑORA, SEÑORITA Y NIÑOS

MARGARITA BERNÁNDEZ  
Gondomar, núm. 3. Córdoba.

### Ofrucimiento

Damos las gracias al proveedor don Luis Usano de Tena por el atento B. L. M. que nos ha remitido ofreciéndonos su nueva casa y despacho en la calle de Céspedes, número 2.

### Detención

Ayer fué detenido Justo Moreno Prieto (s) Pimiento, que se hallaba reclamado por el Juzgado de instrucción de esta capital como autor de un robo de caballerías y gallinas.

El detenido ingresó en la Cárcel, en donde quedó a la disposición de la autoridad reclamante.

### Salón Ramírez

Mañana se verificará en este bonito Salón la exhibición de un notable fenómeno que seguramente llamará la atención del público cordobés, por ser un verdadero caso incomprensible y desconocido.

A las diez de la noche del expresado día «Ursus» será enterrado vivo en el pto de butacas de dicho Salón, permaneciendo siete días, sin comer, beber, fumar, ni dormir, contestando a cuantas preguntas se le hagan a cualquier hora del día o de la noche.

El Salón permanecerá abierto para que el público pueda apreciar lo asombroso de este espectáculo hasta el viernes 14 del actual, a las diez de la noche, en que será desenterrado «Ursus» y demostrará científicamente la veracidad de su experimento.

Mañana desde las cinco de la tarde hasta las diez de la noche la entrada será gratuita para que todo el que quiera pueda reconocer la fosa, caja urna y demás aparatos que aquel utilizara en sus experimentos.

## Pedid siempre Moriles finos

## EL GRAN CAPITAN

### Profesión

Mañana, 8 del corriente, a las nueve, hará su profesión religiosa en la Congregación de Hijas Hospitalarias de Jesús Nazareno, la señorita Josefa Castillejos y Castillejos, en religión María Isabel de Jesús.

La función solemne se efectuará en la capilla de la amplia enfermería de dicho Hospital, y predicará el señor doctor don Antonio Povedano Rodríguez, rector de la parroquia de San Isidro, de Hinojosa del Duque.

### Al interesado

En el Negociado de quintas del Ayuntamiento debe presentarse el soldado del regimiento de Extremadura José Sánchez Jaén para enterarse de un asunto de su interés.

### Nombramiento

El Conde de Casa Chaves ha sido nombrado vocal del Patronato del Museo provincial de Bellas Artes de Córdoba, en la vacante producida por la muerte de don Nicolás Albornoz y Portocarrero.

### Nueva academia

En breve se abrirá en esta capital un centro de enseñanza en el que se concederá preferente atención, entre otras, a la asignatura de dibujo, en virtud de su gran utilidad por exigirla en la mayoría de las carreras del Estado y por su aplicación a las industrias, artes y ciencias.

La matrícula para ingresar en la expresada academia ha quedado abierta en el domicilio del secretario de la misma don Manuel Rodríguez Moreno, plaza de Sagasta, número 4.

¿Desea usted comer aceite fino riquísimo? compórtelo de las ACLARADORAS GRIFO, que lo vende La Olivarrera, Cister, 4.

### Mineral intervenido

Ayer por las mañanas un guardia municipal observó que tres desconocidos caminaban por el callejón de las Ollerías y uno de ellos llevaba sobre la espalda un bulto.

Suspechando el dependiente de la autoridad que se trataba de un hurto dió el alto a los desconocidos, quienes en lugar de detenerse emprendieron la fuga, abandonando el bulto.

Reconocido este resultó ser un saco que contenía mineral de plomo.

Súpólese que proceda de algún robo.

### De compras

Doña Margarita Fernández de Cuadro, dueña del establecimiento de sombrerería para señoras situado en la calle Conde de Gondomar, ha marchado a Madrid, Barcelona, San Sebastián y otras poblaciones para adquirir modelos para la próxima temporada.

Se encuentra en esta URSSUS.

Se exhibirá en el SALON RAMIREZ el Sábado 8.

## SE VENDEN

varias casas en sitios céntricos y de moderna construcción, se hacen operaciones de préstamos y se cilita a los señores propietarios de casas y terrenos representación en los juzgados municipales, para cualquier asunto, se hace sin interés alguno.

Para informes, al Ag. de negocios don Joaquín Molina Valdelomar, calle Sánchez Feria, número 5 (ante Campana), Córdoba.

### Presidente

Ha llegado el nuevo presidente del Seminario Conciliar de San Pelagio don Juan Pallás Felip.

### Desaparición

De una era del Campo de la Verdad han desaparecido un mulo y una mula de la propiedad de Manuel Palomo Salinas, vecino de esta capital.

### Plaza de toros

Anoche se verificó en la Plaza de toros el sorteo del premio de cien pesetas concedido por la empresa del Ideal Cinema, entre las personas que habían acertado quién era el protagonista de la película *La mancha roja*, resultando agraciada la señorita Emilia Trévila Heredia, que habita en la calle de Sevilla, número 2, principal derecha, a la que le fueron entregadas las cien pesetas.

## PARA LA PRÓXIMA TEMPORADA

Se está recibiendo un completo surtido para la temporada de invierno, en el Establecimiento de Tejidos de J. Ruiz Romero, a precios sumamente económicos.

Colchones confeccionados, llenos de lana, desde 7'50 pesetas.—Impermeables ingleses y embresados y paraguas, a precios sin competencia.

Claudio Marcelo, 5.—Precio fijo

### La feria de Belmez

La Compañía de los ferrocarriles Andaluces establecerá un servicio especial por trenes ordinarios, con billetes de ida y vuelta a precios económicos, para asistir a la feria de Belmez que se celebrará del 7 al 11 del mes actual y en la que habrá, entre otros festejos, una corrida de toros, el día 8, con ganado de López Piats, que será lidiado por Malla y Larita y una corrida de novillos el día 9.

He aquí la tarifa de precios: Córdoba-Cercadilla, 8'40 pesetas en segunda clase y 5'50 en tercera; Alhondiguilla-Vacar, 3'45 y 2'30; Espiel, 2'45 y 1'65; y Villanueva del Rey, 1'20 y 0'80.

La ida se efectuará por los trenes de mercancías-viajeros que salen de Cercadilla a las 8 y a las 8 y llegan a Belmez a las 6'30 y 12'55, respectivamente, y el regreso los mismos días por los trenes de mercancías-viajeros que salen de Belmez a las 14'30 y las 20 y llegan a Cercadilla a las 19'33 y 0'45.

## Pedid siempre Moriles finos

## EL GRAN CAPITAN

### Modelos para labores

El último pliego de labores, que es uno de los cinco suplementos correspondientes al núm. 33 de «La Moda Elegante», contiene más de dos docenas de artísticos dibujos para la confección de bordado y adorno de pelerins, cosy, caellos, puños, blusas, almohadón, palié, tapicería, haberos, vestidos infantiles, ropa blanca, tapetes y mantelillos.

Los grabados de dicho número, que es muy notable por la abundancia, amenidad e interés de un texto, reproducen los modelos más selectos y más prácticos de trajes, abrigos y prendas para señoras, señoritas y niños.

La administración de «La Moda Elegante» (Preciosos, 46, Madrid), facilita gratuitamente números de muestra.

### El tiempo

Por el Instituto general y técnico se hicieron las observaciones meteorológicas siguientes durante las veinticuatro horas del día de ayer:

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 37'20.—Idem ídem a la sombra, 31'00.—Idem mínima, 16'00.—Idem media, 23'50.—Oscilación, 15'00.—Agua de lluvia en milímetros, 0'00.—Agua evaporada en milímetros, 10'20.

Observaciones verificadas a las ocho de la mañana:

Altura barométrica en milímetros a 0º 752'00. Temperatura a la sombra, 18'40.—Idem del termómetro humedecido, 13'10.—Tensión del vapor, 8'40.—Humedad relativa, 54'00.—Estado del cielo, despejado.—Dirección del viento, 0.—Fuerzas, ventolina.—Velocidad en kilómetros, 245'00.

## OIDOS, NARIZ, GARGANTA.

Dr. Navarro.—Horno S. Juan 4: de 2 a 5

## Avisos útiles

Usa el estómago el Elixir Saíz de Carlos

—Urberuaga de Ubilla.—Marquina (Vizcaya).—Agua azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse memorias y guías. Se remiten gratis. Servicio de automóviles desde la estación de Deva.

—La anemia es el principio de muchas enfermedades; se combate eficazmente con la Hemoglobina Asimilable Stengre. Venta Farmacias.

## Espectáculos

### Funciones para hoy

PLAZA DE TOROS.—Ideal Cinema.—Hoy, estreno del quinto episodio y última exhibición del cuarto de la hermosa obra *Libertad*.—Estreno de bonitas cintas cómicas.—A las 9 en punto. Precios: Sillas, 0'40.—General, 0'10.

CINE VICTORIA.—Programa para hoy: Represe de la tercera y cuarta partes de la grandiosa película *La función de gala de Búfalo o Búfalo rival de Macista*.—Gran éxito de la simpática bailarina Trinidad Benítez y de la incomparable cancionista de aires regionales Adela López.—A las 9 en punto. Precios: Silla de preferencia, 0'35 céntos.—Silla, 0'15.—General, 0'10.

Viuda de José Barea y Compañía (S. en C.)

Labradores, ganaderos, abastecedores de carnes y fabricantes de pan

Precios de la carne.—Vaca con hueso, a 2'30 pesetas.—Idem sin hueso, a 3'30.—Ternera con hueso, a 2'72.—Idem sin hueso, a 3'72. Mulo, a 1'96

Precio del tocino.—Tocino del país, sin hueso, para fuera de la capital, a 3 pesetas kilo. Tocino del país, sin hueso, para dentro, a pesetas 3'25 kilo.

## MONTILLA, FOTOGRAFO

Trabajos fotográficos en todas clases. Especialidad en ampliaciones y efectos de luz. Calle de la Plata, núm. 1.

## Sección Religiosa

Santo de hoy.—San Pantaleón, y San Juan, mártires.—Mañana.—La Natividad de Nuestra Señora, y San Adrián, mártir.

Jubileo circular.—Hoy y mañana en la iglesia del Colegio de la Piedad, costado por don Antonio Terroba, por sus padres y hermanos.

Corte de María.—Los asociados visitarán hoy a nuestra Señora la Divina Pastora, en San Juan, Francisco.

En la Aurora.—Hoy cuarto día de la solemne novena que en honor de la Santísima Virgen bajo la advocación de la Aurora se celebra en su ermita. Al toque de oraciones se rezará el santo rosario, ejercicio de la novena con cánticos y sermones, que estará a cargo de don Enrique Corrijo, Presbítero.

En San Rafael.—Hoy 7.ª media hora después de oraciones, se celebrará el piadoso ejercicio en honor del inocente Custodio, en el que predicará el M. L. Sr. D. Enrique Medina de la Bernalda, Catedrático de esta Santa Iglesia Catedral.

La Misa de Comunión se dirá a las ocho. Estos cultos los costea don Rafael Salinas Diezguiz. Se ruega la asistencia de los cofrades y de las Marías del Sagrario.

En esta iglesia se dicen dos misas diarias, una a las seis y media y otra a las ocho; esta última los domingos y días de precepto a las diez. Los domingos, después del rosario, habrá plática sobre el Santo Evangelio y los viernes Vía-Crucis.

En la Aurora.—El día 8 comenzará la solemne novena que el Excmo. Cabildo Catedral y fieles devotos cordobeses de la Santísima Virgen de la Fuensanta consagraron a tan querida y excelsa Madre en el milagroso imagen que se venera en su santuario extramuros de esta ciudad, dando principio a las seis y media de la tarde, con exposición del Santo Sacramento, estación mayor, santo rosario y letanía, seguirá el sermón, el ejercicio del día, gozos, reserva y Salve.—Predicará el M. L. Sr. Dr. D. Marcial López Criado, Catedrático de la Santa Iglesia Catedral.

En este día se celebrarán dos fiestas en honor de la Virgen, una a las nueve de la mañana, costeada por los Excmos. Sres. Marqueses de la Moñilla y Conde de Torralva, con orquesta y sermón que dirá el M. L. Sr. Dr. D. Miguel García Ballesteros, Canónigo, y otra a las once, a la cual asistirá el Excmo. Ayuntamiento, que la costea, también con orquesta y sermón, que predicará el referido señor López Criado.

Las misas que se celebran el día 10 del corriente en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma de doña Rafaela Lozano, viuda de Carretero (q. e. p. d.)

Su hijo e hijo político ruegan a sus amigos la tengan presente en sus oraciones.

**HERNIAS** Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Sordos. Callos. Tratamientos sin operar.  
Dr. CAMPOS-Montera, 38-Madrid  
En Córdoba, de 11 a 1, el 23 de cada mes. HOTEL SIMON.

**FUMADORES** Pedid papel marcas; Zaida, Estrella Puente Alcolea y Barquilleros. Kiosco de la plaza de Cánovas.

## Tecno añojo superior de los Estados Unidos

### Carbonell y Compañía

Tecno superior, a 108 reales arroba sobre wagones Aguilar de la Frontera y en cajas de unas 20 arrobas a reales 1

### En la Presidencia

El jefe del Gobierno recibió a los periodistas, en la Presidencia, y les dijo que había conferenciado, por teléfono, con el Ministro de Estado, quien le comunicó que se preparaba para acompañar a los Reyes a San Sebastián.

Manifestó que le habían visitado el Obispo de Jén y el Capitán general y el Alcalde de Madrid.

Este le aseguró que era infundado el temor de que pudiera faltar el gas para el alumbrado en la Corte.

Añadió que había conferenciado con el Subsecretario del Ministerio de la Gobernación quien le participó que reinaba tranquilidad completa en toda España.

Por último dijo que no se celebraría consejo hasta que regresaran a Madrid los ministros que se hallaban ausentes.

### En Gobernación

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación conversó con los representantes de la prensa y les dijo que los telegramas recibidos de provincias no contenían noticias de interés.

Manifestó que el tren en que se dirigía Sánchez Guerra a San Sebastián llegaría con dos horas de retraso.

### En Hacienda

El Subsecretario del Ministerio de Hacienda también recibió a los periodistas y confirmó la noticia del desfalco cometido por la Compañía Arrendataria de Contribuciones de Badajoz, expresando, al mismo tiempo, su creencia de que aquel no se elevaba a una suma tan considerable como ha dicho la prensa.

Manifestó que un delegado del Ministerio había marchado a Badajoz para instruir el oportuno expediente.

Facilitó una nota en la que se afirma que no es cierto que se efectúen exportaciones ilegales, pues para evitarlo se ejerce una vigilancia muy escrupulosa.

### En Fomento

El Ministro de Fomento, refiriéndose a las noticias publicadas por algunos periódicos de que la empresa de gas de Madrid tendrá que suspender el suministro de fluido por falta de carbón, aseguró que no llegaría este caso, pues las minas de Asturias y Puertollano suministrarán en un plazo de quince días todo el combustible que haga falta.

En cuanto a las subsistencias afirmó que el Gobierno estaba dispuesto a hacer todo lo que fuese necesario, incluso cerrar las fronteras, para que no se carezca de ellas ni se eleven sus precios excesivamente.

Sostuvo que había trigo y harinas suficientes para el consumo interior y más aceite del que podía consumirse, por lo cual era conveniente autorizar la exportación.

Añadió que también se ocupaba en el asunto de la exportación de la uva de Almería y había dado órdenes a fin de que todo barco que salga con carga de mineral de cualquier puerto de aquella provincia lleve cierta cantidad de uva.

Declaró que había dispuesto que se depurase el fundamento de las quejas formuladas por algunos opositores para el ingreso en el cuerpo de Obras públicas.

El Director general de Agricultura facilitó una nota oficiosa consignando las gestiones que realiza la Oficina de producción agrícola del Ministerio.

### Toros y novillos

#### Novillos en Madrid

La corrida verificada esta tarde en la plaza de Madrid fué pródiga en incidentes.

En la primera parte del espectáculo Charlot y El Picador lidiaron dos becerros, manteniendo al público en hilaridad constante.

El picador, al lanzar al segundo, fué cogido y sufrió contusiones en un brazo.

Por esta causa Charlot tuvo que matar a la res.

Después se jugaron cuatro novillos de la ganadería salmantina de don Andrés Sánchez, que resultaron bravos y grandes.

Manuel Díaz Domínguez estuvo valiente con el capote y la muleta y bien con el estoque.

Mató tres, a causa de haber sido cogido un compañero.

Al dar una estocada superior al tercero fué volteado y sufrió un puntazo en un muslo.

Manuel Martínez, que se presentaba por primera vez en esta plaza, demostró una ignorancia completa del arte a que se dedica.

Estuvo constantemente atropellado y, al pasar de muleta al segundo, el novillo le volteó varias veces, teniendo el diestro que ingresar en la enfermería, donde le curaron numerosas contusiones y erosiones en todo el cuerpo.

Al salir el cuarto, el sobresaliente Manzanito, presa de un pánico indescriptible, se cortó la coleta en la misma plaza.

Entonces se arrojaron al ruedo numerosos toreros y la Presidencia autorizó a Llaveró para despachar al bicho.

El diestro pasó de muleta con valentía y quedó bien pinchando.

El picador Boltanos sufrió una contusión ligerosa.

La corrida terminó de noche.

### Toros en Huelva

En la corrida verificada esta tarde en la plaza de Huelva hubo una buena entrada.

Se lidiaron toros de la ganadería de Guadalest, los cuales dieron poco juego.

Gallito toreó al primero con valentía, lo pasó de muleta muy ceñido y pinchando estuvo superior.

El cuarto resultó manso, siendo fogoso, por lo cual Joselito no pudo lucirse; sin embargo lo despaechó bien.

Belmonte, en el segundo, quedó superiormente con el capote y demostró valentía con el trapo rojo pero al herir no pasó de regular.

En el quinto estuvo medianito con la muleta y el estoque.

Fortuna lanzó al tercero de modo regular, pues cojeaba a causa de haberse abierto la herida que tiene en una pierna; pasó de muleta cerce y pinchó superiormente.

Se le concedió la oreja.

El público pidió al diestro que se retirase en vista del mal estado en que se hallaba y Fortuna ingresó en la enfermería.

Gallito se encargó de matar al sexto, y después de una faena superiorísima le dió un soberbio volapié.

Ovación y oreja.

Provincias

### La Corte en Santander

#### Despachando con el Rey

El Ministro de Estado fué al palacio de la Magdalena para despachar con el Rey.

Estuvieron ultimando los detalles del viaje a San Sebastián.

#### Visita a un asilo

La Reina doña Victoria visitó el Asilo de la Caridad.

Recorrió todas sus dependencias y elogió el régimen del establecimiento.

#### Audiencia regia

El Monarca concedió una audiencia al Comandante del apostadero del Ferrol.

#### Banquete en Palacio

Los Reyes obsequiarán con un banquete, en el palacio de la Magdalena, a los representantes en Cortes y las autoridades de Santander.

#### Suscripción

El importe de la suscripción abierta en Santander a favor del ejército, por los servicios que prestó durante la huelga revolucionaria, asciende a sesenta mil pesetas.

#### Lo que dice el Marqués de Lema

El Ministro de Estado recibió a los periodistas y les dijo que el Gobierno de Italia había prohibido, mientras durase la guerra, la venta y cesión de los barcos italianos al extranjero.

Anunció que el día 10 del actual comenzará en Ginebra el Congreso de la Cruz Roja.

#### Firma de Gracia y Justicia

El Monarca ha firmado hoy varios decretos de Gracia y Justicia, entre ellos uno modificando la plantilla del personal administrativo de dicho departamento.

## Otras noticias

### Sánchez Guerra en San Sebastián

Telegráficamente San Sebastián que el Ministro de la Gobernación llegó a aquella capital, acompañado del Gobernador civil de la provincia.

El tren llevaba dos horas de retraso.

En la estación recibieron a Sánchez Guerra el Capitán general, el Gobernador militar, todo el elemento oficial, muchos amigos políticos y particulares y numerosísimo público.

El Ministro saludó a cuantos le esperaban y, en automóvil, se dirigió a Villafra.

Al arrancar el vehículo el público tributó una cariñosa ovación a Sánchez Guerra.

### El Congreso de Abogados

Comunican de San Sebastián que el Congreso de Abogados se reunió en sesiones.

Estas estuvieron muy animadas.

El decano del Colegio de la Cornia, Casals, pronunció esta mañana una conferencia sobre la delincuencia de los menores, indicando las deficiencias que se observan en nuestra legislación respecto a tal asunto.

Esta tarde Ossorio Gallardo pronunció otra conferencia.

Ambos fueron muy aplaudidos.

### Operación quirúrgica

Telegráficamente de Barcelona que le ha sido efectuada, con éxito, una delicada operación quirúrgica al Capitán general de Baleares García Menacho.

### El Ministro de Marina

A las ocho de la mañana llegó a Tarragona el Ministro de Marina.

Desde Reus le acompañaban el Gobernador civil y el Comandante de Marina del puerto.

En la estación se esperaban las autoridades, el elemento oficial y numeroso público.

En el hotel donde se hospedó recibió a las autoridades, al Comandante del crucero Extremadura, a los jefes de los submarinos adquiridos en Italia y a una comisión de Tortosa que fué a pedirle que sea declarado aquel puerto base naval de los submarinos españoles.

El Ministro visitará mañana a los sumergibles.

### Los mineros de Asturias

Participan de Oviedo que la Asociación patronal de mineros ha publicado una nota oficiosa en la que consigna las mejoras sucesivas que ha venido concediendo al Sindicato de obreros y las buenas relaciones que mantenía con él, no obstante lo cual aquellos abandonaron el trabajo, sin previo aviso.

Añade que esta conducta obligó a los patronos a adoptar medidas de exención, que garantizarán la seguridad del trabajo.

Finalmente anuncia que concede un plazo que terminará el 8 del actual para que reanude el trabajo el personal.

Todos los mineros serán sometidos a un reconocimiento médico y formularán sus libretas con arreglo a las condiciones establecidas.

No se admitirá a quienes se juzgue responsables de la interrupción del trabajo.

### Declaraciones de García Prieto

Un periódico de San Sebastián publica las declaraciones hechas a uno de sus redactores por García Prieto.

Dice este que desea que el Gabinete de Dato salga airoso de la situación actual y sólo lamenta la simultaneidad de las medidas de orden público y los trabajos electorales, pues ya recibe numerosas quejas de correligionarios.

Considera que es aún pronto para verificar las elecciones.

Respecto a los últimos sucesos declara que ha sido todo tan absurdo que, al juzgarlo, el espíritu más sereno se confunde.

Coincide con el Conde de Romanones en que la primera víctima de tales sucesos fué el espíritu liberal, por lo cual los liberales acentuarán el respeto a las leyes.

Declara que estas deben aplicarse en el caso de Marcelino Domingo.

No cree que en los sucesos haya intervenido persona extraña alguna.

En cuanto a la unión de los liberales dice que no hay que pensar en ella, pero lo mismo separadas que juntas, ambas ramas liberales pueden cooperar a la renovación política necesaria en todos los órdenes.

Sostiene que precisa y se debe dejar avanzar a la juventud, que puede hacer mucho.

### Consejo de guerra

En Zaragoza se celebró un consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida contra el alarde de Vera Claudio Herrandonea y el paisano

Victor Cruz, acusados del delito de insulto a fuerza armada.

El acto fué presidido por el general Gobernador militar.

La sentencia no se publicará hasta que sea aprobada por el Capitán general.

### Relato de un naufragio

Comunican de Bilbao que el piloto Benigno Olavarría, superviviente del naufragio del buque Marqués de Madela dice que el siniestro ocurrió a catorce millas del faro de Douvre.

El barco se hundió en dieciséis segundos.

El citado marino cree que perecieron ahogados diecinueve tripulantes.

El quedó completamente sordo a causa de la terrible explosión.

Supone que esta fué de las calderas.

Conserva en la cara señales de las heridas que sufrió y tiene el brazo derecho en cabestrillo.

### Visita a los presos

El Arzobispo de Zaragoza ha visitado a los presos en la cárcel de aquella capital con motivo de los últimos sucesos.

Mañana les visitará el Capitán general de la región.

### El precio del pan

Participan de Zaragoza que a las autoridades de aquella capital les preocupa el anuncio de la próxima elevación del precio del pan.

Adoptan medidas para evitarlo.

### Extranjero

#### Parte alemán

El gran cuartel general del ejército alemán comunica los informes siguientes:

En el teatro occidental de la guerra es muy vivo el fuego de la artillería en la carretera de Lens o Soison.

En Parnig rechazamos al enemigo, que avanzaba, causando numerosas bajas.

En la orilla izquierda del Mosá se libran combates muy violentos.

En luchas aéreas derribamos catorce aeroplanos del enemigo.

En el teatro oriental sigue la retirada de los rusos, con gran desorden.

Nuestros ejércitos avanzan, apoderándose de numerosas posiciones del enemigo, en las que se halla gran cantidad de material de guerra.

### Visitas de Poincaré

Telegráficamente de París que el Presidente de la República francesa y varios ministros visitaron el cuartel general de las tropas yanquis.

Hicieron elogios de la buena instalación de las fuerzas.

Después fueron al cementerio donde están enterradas las víctimas de la batalla del Marne.

### Marinos condecorados

Comunican de París que los Gobiernos francés y español han concedido varias cruces y otras distinciones a los tripulantes del vapor francés Vega y del español Jaime I.

Los del Vega auxiliaron al buque español Príncipe de Asturias cuando naufragó en las costas del Brasil y salvaron a sus tripulantes.

El Vega, en su viaje de regreso a Marsella, fué atacado y hundido por un submarino.

Recogió a sus naufragos el vapo español Jaime I.

La concesión de recompensas se ha hecho de común acuerdo para premiar los actos humanitarios realizados por los marinos españoles y franceses.

### Contestaciones a una nota

Participan de Amsterdam que el Conde Cerin ha llegado a Berlín, donde permanecerá dos o tres días, para discutir con el Gobierno la contestación de Alemania y Austria a la nota del Papa relativa a la paz.

Polonia enviará muy en breve su respuesta al documento del Pontífice.

### La falta de subsistencias

Participan de Zariob que el Ministro del Interior, de Hungría, a causa de la falta de víveres que empieza a notarse, ha publicado un bando en el que ordena a los súbditos extranjeros ricos que abandonen el territorio húngaro, a menos que justifiquen los motivos ineludibles que les obliguen a permanecer en él.

### Pedid siempre Moriles finos

## EL GRAN CAPITAN

### AGRICULTORES, LEO

Para la alimentación y desarrollo de vuestros cultivos son indispensables el Nitrógeno, la Potasa y el Acido Fosfórico.

Abonádoles con superfosfato sólo habréis suministrado esta última materia. Se impone, pues, el empleo de los abonos completos de Guano de Pescado marcos Fertilizantes, con los cuales suministraréis las tres citadas materias de que está compuesto que fueron extraídas de vuestras tierras por los cultivos anteriores.

Para informes, Sindicato Nacional, Avenida de Canalejas, 17, Córdoba.

### CAFES "GRAN CAPITAN" Y "CERVECERIA"

PROPIETARIO: ANTONIO TORRES NEVERIA, CAFE, VINOS Y LICORES SALON DE BILBAO

Los trabajos de este establecimiento están a cargo de los Hnos. Torres.—Teléfonos núms. 81 y 142

### GRAN CAFE "LA PERLA,"

CONDE DE GONDOMAR, I

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido a los excelentes artículos que presenta, que son elaborados con lo más puro y selecto que se conoce.

Refrescos gaseados, vinos y licores, nacionales y extranjeros.

Cerveza helada al grifo y en botellas, de todas marcas.

Helados para hoy: MANTECADO.—LECHE MENDIGADA.—CREMA DE VAINILLA.—GRANIZADAS DE LIMON, DE ALMENDRA, DE FRESA y de CHUFA.

Especialidad de la casa en chocolates con pastas a 30 céntimos. A domicilio, llevándolos con servicio de la casa, a 35 céntimos.

Servicio permanente y a domicilio. TELEFONO NUM. 4

### CAFE CENTRAL

CONDE DE CÁRDENAS, 15 (Antes LETRADOS)

Café, helados, vinos, licores, refrescos, cerveza al grifo y embotellada.

Chocolate con pastas a 30 céntimos. Servicio permanente y a domicilio.—Teléfono 96



### PRIMER ANIVERSARIO

Las misas que se celebren el día 8 del corriente en la Iglesia de San Pedro Alcántara, desde las siete en adelante, serán aplicadas en sufragio por las almas de los señores

## D. Angel Aguilar y Aguilar y doña Joaquina Pineda de la Corte y Adamuz

que fallecieron, respectivamente, el 8 de Septiembre de 1916 y el 22 de Junio de 1913.

### R. I. P. A.

Sus hijos suplican a sus amigos y personas piadosas los encomienden a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen de los Dolores. Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

DIARIO DE CORDOBA.—La Organillera 15

El conjunto de su fisonomía era seco, casi duro; pero los ojos, llenos de dulzura, desmentían la expresión de sequedad y de dureza del resto del rostro.

El industrial ofrecía tipo completo de trabajador infatigable, ardiente, cuya alta inteligencia, lealtad y humanidad eran reconocidas por todos.

Era imposible no apreciarlo como merecía serlo, en seguida que se habían tenido algunas relaciones con él.

Puntual en los negocios, no prometía jamás sin cumplir; inquebrantable en la línea recta que había seguido toda su vida jamás había alterado la verdad, y su palabra valía su firma.

Estimado, honrado, amado, todo el mundo que hablaba de él decía: «¡Qué hombre tan honrado!»

Lleno de compasión por los desgraciados cuyo infortunio no era resultado de un vicio, no tenía piedad para los que no merecían su estimación.

Su ruda envoltura, por decirlo así, cubría la más exquisita bondad. Tal era Ricardo Verniére.

Luego volvió a su trabajo.

A algunos minutos después Claudio Grivot se presentó ante él.

—Buenos días—dijo el contramaestre, descubriéndose.—¿Tendís necesidad de mí?

—Sí, amigo mío—contestó Ricardo Verniére, tomando la tarjeta postal que había leído un momento antes;—acabo de recibir cuatro líneas de la oficina de los puentes y caminos de Saint-Denis. La máquina del remorcadó 117 funciona mal, y es urgente hacer las reparaciones que necesita. Es preciso que vayáis para daros cuenta de los trabajos que hay que ejecutar. Si se pueden llevar a cabo en el día, tomad las medidas necesarias para que así sea.

Después de la inspección, vais con dos, tres hombres los que sean precisos. Lo que hagáis de antemano lo apruebo.

—Está bien. No hago más que cobarme un gabán encima, y salgo para Saint-Denis en mi bicicleta. ¿Tendís algo más que mandar?

—Nada. ¡Marcha bien todo en vuestro taller?

—Sí, señor.

—¿No falta nadie?

—Ni uno sólo. La fiesta de Navidad no ha impedido a nuestros hombres el estar esta mañana presentes a la hora reglamentaria, con una exactitud edificante.

—Está bien, Grivot. Id pronto.

Grivot salió del despacho, volvió al taller, dió algunas órdenes a su primer ajustador, se puso un abrigo, tomó la bicicleta que estaba en un rincón del taller, y después de haberla examinado cuidadosamente la hizo rodar a mano hasta la puerta de la calle de Hardoin.

—Abril, si gustáis, señora Verónica—gritó al llegar a la puerta.

Una robusta mujer, de fisonomía franca y simpática, pero un poco triste, apareció en lo alto de la escalera del pabellón que habitaba como portera y guardiana de la fábrica.

—¡Ah! sois vos, señor Claudio...—dijo—¿vais a dar una carrera...?

—Voy a negocios del amo.

—Con vuestro caballo mecánico.

—Con mi *hiende el aire*, como yo la llamé. Esto es muy práctico, señora Verónica. Se hace en veinte minutos lo que a pie se tardaría más de hora y media. Esto aproxima las distancias y ahorra la fatiga. Sin contar con que mi caballo mecánico, como vos decir, no come cebada, heno, ni avena, y que nunca ha menester de veterinario. ¡Ah! Es un rico invento. Abrídmelo, señora Verónica.

La portera tiró del cordón, la puerta se abrió, Claudio sacó su velocipédo a la calzada, montó con ligereza y pedaleando como buen ciclista, partió a gran velocidad.

Para ir a la entrada del canal de Saint-Denis no tenía más que seguir el Sená.

Cuando pasaba por delante de la casa de la señora Aubin, donde se alojaba y donde de ordinario hacía sus comidas, la dueña del establecimiento se hallaba en la puerta, vigilando las criadas que barrían la acera. Vió al contramaestre de Ricardo Verniére y le gritó:

—¡Eh, señor Claudio!

—¿Qué hay, señora Aubin?—preguntó

—Una carta para vos, que el cartero acaba de traer. Esperad, que voy a dárosela.

La mujer desapareció en el interior y volvió casi en seguida con la carta, que entregó a su destinatario.

Claudio la tomó, dando las gracias; arrojó una mirada a la letra del sobre y deslizo la misiva en el bolsillo de su gabán.

Después, volviéndolo a pedalear, prosiguió su camino, acelerando la marcha.

Próximamente a mitad del camino de Saint-Ouen a Saint-Denis se detuvo, echó pie a tierra, apoyó su velocipédo sobre la pared, sacó del bolsillo la carta que acababan de entregarle y rompió el sobre con mano febril.

Parecía tener prisa por conocer su contenido.

Aquella carta, fechada en Berlín, era muy corta. Hela aquí en su laconismo.

«Berlín 24 de diciembre 1893.»

«Mi querido Claudio: Estoy al cabo de mis fuerzas. No tengo tiempo más que encontrar una rama sólida para agarrarme a ella y evitar la caída final.

«Mañana por la mañana tomaré el tren para París, adonde llegaré el 26, a las nueve y veinte de la noche.

«Supongo y ouento con encontrarte en la estación del Este. Tengo necesidad de interrogarte.

«Tuyo,

«ROBERTO.»

—¡Al fin se decide!—murmuró Grivot cuando hubo terminado la lectura, y mientras extraño resplandor

